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A5娱乐

羊城晚报：据说你为了拍《杀手》而
练出了六块腹肌，可以详细说说这个过
程吗？

黎耀祥：大概练了一两个月。 其实
监制没有硬性要求我练出明显的肌肉
线条，也没说一定要脱衣服。 阎武这个
角色一开始是个中年发福的潦倒杀手，
但根据剧情， 他后来要变成一个很 fit
的状态，去迎接最后一项艰巨任务。 所
以我干脆给自己设定了一个目标，在家
里开始节食、健身，一个多月就练出效
果了。 剧中我有 20 集都是发福中年阿
叔的形象，所以前面的戏我都是戴着假
肚子拍的，不然看起来太瘦了。

羊城晚报： 你在八月即将进组拍
新剧，演一个拳击手。为什么到了 50 多
岁这个年纪突然接了两部动作戏？

黎耀祥： 我年轻时也拍过动作戏。
以前大多在古装剧里打，比如我演过周
伯通（黎耀祥曾在上世纪 90 年代出演
多部金庸剧， 四度扮演周伯通）， 还演
了《西游记》里的猪八戒，拿着九齿钉
耙打妖精，很能打的！ 不过《杀手》不一
样， 这是个时装剧。 到了这个年纪，我
拍的文戏比较多，观众突然发现黎耀祥
也能拍动作戏，会有新的观感。 每种戏
路对我都是一种挑战，我什么都愿意去
尝试。

羊城晚报：你在 2018 年首次参演
内地的古装剧 《凤弈》。 很多观众都认
为香港演员在内地剧里容易 “水土不
服 ”， 你怎么看这个现象？ 你认为香港
演员在内地的优势是什么？

黎耀祥：每个人都有自己的成长背
景， 内地演员和香港演员有不同的味
道。 需要在剧本上做出巧妙的安排，才
能融合两种味道。 我想，如果写剧本时
就可以考虑到不同地方演员的特质，观
众看起来会更舒服一点。香港演员的优
势在于适应快节奏的工作模式，我们习
惯了电视台每天不停运作、长时间演戏
的模式，甚至时间紧迫到快开拍才给你
看到剧本。这逼着我们可以很快地适应
环境的变化，演出需要的效果。

羊城晚报：在一次采访中 ，你提到
香港观众认为内地剧制作精良；但内地
观众也会有 “港剧滤镜”， 认为港剧更
会讲故事、一些香港演员演技更好。 你
怎么看这个现象？

黎耀祥：这很正常。 当你不太熟悉
这个地方的文化时， 反而会更加宽容。
香港的观众看港剧， 有时会觉得“哇，
这太不真实了”， 但内地观众反而会觉
得那样的表达很有趣、 很新鲜。 同样，
我喜欢看内地的剧、内地的演员，因为
有些剧集的题材和演员的演绎方式，对
我来说非常新鲜。

黎黎耀耀祥祥的的

续约回归之后，黎耀祥在 TVB 播出的
第一部剧是《杀手》。“60 后”黎耀祥在剧中挑
战大量打戏，还意外与“老朋友”重逢———练出
了据说已经三十多年没见的六块腹肌。

擅长演绎小人物的他， 这次饰演的是曾经风
光、如今落魄的过气杀手阎武，并让这个脱离普通
生活的角色变得接地气：他举止粗鲁、见钱眼开，每
天浑浑噩噩； 唯有面对女儿阎素之和红颜知己
Lulu 时，才展现出柔情的一面。

距离《巾帼枭雄》播出已经有 11 年。 在人生的
又一个十年，黎耀祥一边求稳———继续留在老东家
TVB， 一边求变———他希望能够找到新的演绎表
达。 接下来，他还有什么目标？ 最近，黎耀祥接受了
羊城晚报记者的独家专访。

羊城晚报记者 胡广欣 实习生 刘芯睿

黎耀祥最终

还 是 决 定 留 在

TVB， 但改签自

由度更大的部头约。 如今再次谈及

“瓶颈期”，黎耀祥这么说：“当然希望

通过跟不同的团队合作，获得更多的

体验， 同时也需要更主动地去学习、

进修。 现在是两个方面都在进行：

TVB 多了很多新监制， 他们的一些

新桥段、新题材，对我来说都很有吸

引力；另一方面，我也会多看不同类

型的剧，希望在表演上突破自己。 ”

十年前， 黎耀祥出了一本书

《戏剧浮生： 黎耀祥论演技与人

生》， 专门论述他对演技的理解。

书中，从《蝙蝠侠：黑暗骑士》的希

斯·莱杰、 高仓健的《千里走单

骑》、周迅的《画皮》再到好友刘青云

的《神探》，黎耀祥一一琢磨、细细分

析。他现在也保持着观看其他影视作

品的习惯， 紧跟着热点：“我很喜欢

《想见你》；日剧也有看，比如木村拓

哉前阵子的新剧《摘星厨神》（内地译

名 《东京大饭店 》）；《安家》《庆余年》

我也觉得很有创意，而且演员的演出

方法不一样。 ”

到了现在，黎耀祥最想演的还是

“普通人”：“一个普通人的普通生活才

是最值得探讨的，也是最难写的。 所以

我很希望可以遇到一个角色， 是一个

很真实的人，可以从中看到人性。 ”

留在 TVB， 能满足黎耀祥的愿

望吗？“我觉得迟早都可以。《杀手》这

部剧其实已经很接近我的想法了。 ”

黎耀祥说，“阎武这个角色，除了杀手

这个身份比较虚幻之外，整个生命都

是很写实的：少年得志、口无遮拦，从

高处跌下，变成一个每顿饭都要想着

从哪赚钱的人；没钱，又想要照顾女

儿，有一个同样在社会底层打滚的红

颜知己。 我觉得这个角色体现了社会

上很多难题和困境。 ”

2009 年播出的《巾帼枭雄》中，

柴九一句“人生有多少个十年”成为

当年的流行语。 这个角色与黎耀祥本

人奋斗多年、终于扬眉吐气的经历形

成共鸣，成为他人生的绝佳注脚。 下

一个十年，黎耀祥的目标是什么？ 他

表示：“我希望突破自己。演员真的要

不停思考和进步，时代的巨轮是不会

停下来等你的。 不同时代的演员会有

不同的想法、不同的戏剧技巧。 所以

接下来我希望可以找到另一种演绎

表达，变成一个全新的黎耀祥。 ”

爱看《安家》《庆余年》，

对 TVB 的进步有信心

黎 耀 祥 年 轻 时 曾 经 离 开 过

TVB 一次。 1998 年演完两部《西游

记》后，大家都记住了他扮演的猪八

戒， 但这个角色并没能给他带来实

质性的事业飞跃。他选择离开 TVB，

一头闯进当时并不景气的电影业。

如今再看，他出来的时机不对，后来

连工作机会都越来越少， 甚至有过

一个月只开工一天的日子。

2002 年，黎耀祥回归到 TVB 这

个高速运转的电视工厂。 一方面原

因是养家糊口的压力， 另一方面是

因为他不太适应电影圈的工作模

式。 黎耀祥信奉熟能生巧：“演多了

就自然会掌握技巧、 自然能分辨好

坏，演得越多越纯熟。 如果演完一次

之后要一年后才有机会演， 哪怕你

吸收了很多经验也没什么用， 因为

你没了实操的机会。 ”

回归 TVB� ，黎耀祥又过上了一

年拍四五部剧的生活。 有人会被高

强度的工作磨蚀热情， 但黎耀祥不

会：“我年轻时工作量很大， 有时候

几天不休息、或者只睡一两个小时。

我相信人可以战胜一切困难， 在恶

劣的环境下长时间工作， 反而能提

升我的斗志。 ”

走红十年后， 黎耀祥又一次动

了离开的心， 这次不是因为郁郁不

得志 ， 而是因为瓶颈期 。 2018 年

传出黎耀祥不续约 TVB 的消息 。

他在内地拍了古装剧 《凤弈》 ， 为

年轻内地演员做绿叶。 他说想要和

不一样的团队与合作， 让自己有所

突破。 在接受港媒采访时， 他更是

摆低姿态： “内地的市场无限。 我

们所谓的‘进军’ 只是口号而已，

其实是‘蹭车’ 去看看别人为什么

成功。”
《凤弈》的口碑不算成功，但黎

耀祥的确通过这次体验拓宽了眼

界。 他很明白香港演员的优势：“香

港演员大部分是电视台出身， 我们

都很习惯快节奏的模式， 每个人应

变能力都很强。 ”他坦言，目前在内

地没有进一步的工作计划：“因为疫

情的关系， 很多原定的工作都取消

了，这些随缘吧。 ”

享受 TVB 工作模式，暂无更多内地工作计划

由芒果 TV 自制的夫妻情感治
愈节目《妻子的浪漫旅行 4》 正在热
播中。 节目嘉宾张歆艺近日接受了媒
体群访。 其间，她澄清了产后复出遭
轻视的事，称仅仅是“个别年轻的制
作人选人看流量”。 提及二胎计划，相
比丈夫袁弘， 张歆艺没有那么热切，
坦言一切随缘。

产后复出很顺利
张歆艺曾在节目中透露，产后决

定工作的时候，她被“严重轻视”了。
此话题戳中了众多职场妈妈的心，在
网上掀起激烈的讨论。 此次采访中，
张歆艺首次正面回应：“这个行业里，
有部分制作人比较年轻，希望用一些
有流量、热度高、名气大的艺人。 ”

同时， 张歆艺称自己产后复出很
顺利：“从生完孩子到现在也一直在工
作，只不过工作的形式不同。但是资深
的导演和制片人都知道， 有一个演员
叫张歆艺，是会演戏的这就行了。 ”

前段时间张歆艺因为“怼”营销
号而上了热搜，很多粉丝都觉得她的
做法很刚、很飒、很真实。 张歆艺则表
示自己并没有“怼”营销号，只是有一
些营销号只看预告就妄下判断，“节
目正片本身是非常温馨、 非常浪漫、
非常正能量的，有笑有泪，是一个很
好的节目”， 而营销号的片面解读和
呈现会给不了解的人造成一些影响
和误解，所以她才会下场制止。

袁弘很期待二胎

张歆艺和袁弘已经有了爱的结
晶“小四坨”，对于是否有二胎计划，
张歆艺大方回应：“老袁一直都有二
胎计划， 但小孩也不是说生就能生，
一切都要看缘分。 有二胎挺好的，要
是没有的话，就一个孩子也挺好的。 ”

张歆艺与袁弘在节目中夫妻互
黑的相处模式，逗乐了一片观众。 谈
到夫妻相处之道，张歆艺表示家里没
什么大矛盾， 偶尔两口子会拌个嘴。
如果真有什么事情不开心了，袁弘总
是会第一时间说：“老婆我错了。 ”被
问及一家三口的排序， 张歆艺直言：
“我最爱我自己，其次是我儿子，最后
是我老公。 ”同时，她表示：“儿子一岁
半之前，我不打算出去拍戏。 ”

为好友金晨打 Call
� � � � 张歆艺表示很喜欢这一季节目
中的几个“妻子”，尤其是对吉娜印象
深刻。 张歆艺坦言，在接触吉娜之前，
以为她是个很成熟的女孩，接触之后
才发现对方就是个小女孩， 单纯、有
礼貌、聪明，语言天赋很高。

另外， 张歆艺曾在微博为参加
《乘风破浪的姐姐》 的好姐妹金晨打
call。 在被问及如果去参加《乘风破浪
的姐姐》会给观众呈现一个什么样的
形象时，张歆艺笑着回应称自己本来
就是个“考试型人格”，不怕考试，不
怕比赛， 只是生完孩子之后熬不起
夜，身体可能跟不上，去参加的话估
计会是“笑点担当”。

张歆艺还不忘在采访中隔空喊
话金晨，希望她能够 c 位出道。 同时，
张歆艺也表示《乘风破浪的姐姐》里
还有不少好朋友， 比如阿朵和张萌，
她称赞阿朵有才华且全能，而张萌曾
远赴德国见证她与袁弘的婚礼。

年轻时，黎耀祥是 TVB 节目编

排组的一名普通文员。 他读书时参

加过学校的戏剧演出， 却从未想过

当演员。 他坦言：“我是一个非常害

羞的人，没怎么接触过表演，但一直

对演戏有兴趣。 ”终于有一天，他抱

着试试看的心态报名参加了“小太

阳文娱中心”演艺训练课程，并在那

里遇到了一生的伯乐、监制李添胜。

李添胜推荐他加入无线电视艺员训

练班第 1 期艺员进修班， 由此开启

了黎耀祥的演员之路。

二十多年后，李添胜开拍《巾帼

枭雄》，找来黎耀祥饰演性格复杂的

小人物柴九。 默默耕耘的金牌绿叶

一跃成为万众瞩目的最佳男主角，

埋藏多年的金子终于大放光芒。 有

的人走红是昙花一现， 而黎耀祥不

同。 柴九之后，他的经典角色陆续有

来：刘醒（《义海豪情 》）、李莲英（《大

太监 》）、李肃恭（《公公出宫》）……

他也成为继罗嘉良之后，TVB 又一

个手握三座万千星辉颁奖礼最佳男

主角奖座的演员。

某种程度上来说， 黎耀祥的确

是“戏痴”。 当年不做文员而去报考

演艺训练班，其中一个原因是“我一

直喜欢活在虚拟的世界里”。 他对演

戏有着自己的想法：“演员的意念很

重要，你要靠念力去投入角色、投入

另一个时空。 ”所以他很享受演古装

戏：“古装戏的发挥空间比较大，我

也觉得自己掌握古装剧的能力比较

好。 而且我本身也是一个很‘古代’

的人，喜欢看诗词。 ”

许多观众看来，黎耀祥在港剧界

的地位牢不可破， 但他却称：“我觉

得已经跌下来了。 ”这两年，TVB 新

一代小生如王浩信、袁伟豪等崛起，

而黎耀祥明显减产，“每个人去到高

峰都会有下来的时候， 这是一个必

然的过程。 ”他坦言，艺人往往会当

局者迷：“我走自己的路， 观众怎么

看，我并不清楚。（在巅峰上） 这段

时间有多长、 （跌下来后） 我能不

能接受， 其实我很难有答案。 所以

我干脆不纠缠这些问题。” 但焦虑

仍然常伴： “焦虑从来都来自于对

自己的要求， 现在我仍然会觉得自

己有很多地方没做好。 大家夸我实

力派， 其实是褒奖我。 演戏没有十

全十美的答案， 不同阶段会有不同

的想法。 所以对我来说， 焦虑没有

停止过。”

从文员到最佳男主角，走红十年仍然焦虑

【快问快答】

张
歆
艺：

产后复出曾遭“轻视”

有些年轻制作人
喜欢用流量艺人

羊城晚报记者 艾修煜

下一个十年：
还想再演普通人

独独家家
专专访访

《巾帼枭雄》中的柴九

《杀手》中的过气杀手阎武

《西游记》中的猪八戒

金庸剧中的周伯通

黎耀祥搭档陈豪演《杀手》 秀出好身材

黎耀祥 张歆艺

张歆艺与袁弘

产后复出状态佳


